

–CRIM–

Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias

Dra. Margarita Velázquez Gutiérrez
Directora ~ desde octubre de 2011

Durante los siete años de la actual gestión administrativa se ha logrado consolidar al CRIM como un referente regional, nacional e internacional en investigación y docencia; el sitio donde se impulsan y desarrollan investigaciones sobre temas de frontera que contribuyen al conocimiento de las dinámicas y los procesos sociales, culturales y del desarrollo, desde perspectivas multidisciplinarias. En este periodo hemos estado presentes en diversos esfuerzos de política pública en Morelos, y nuestra participación ha sido sobresaliente en los campos de educación, cultura, prevención del delito, igualdad de género y violencia, así como en el desarrollo de abordajes metodológicos para el desarrollo social; participamos también con la sociedad civil impulsando procesos cívicos y políticos paritarios y de implantación de políticas públicas más justas e igualitarias.

Como parte de nuestro desarrollo interno, se ha impulsado un proyecto que ha promovido potenciar las capacidades de los integrantes de nuestra comunidad, así como fortalecer nuestra identidad e identificación como integrantes del CRIM; se realizó un programa enfocado a fortalecer la vida institucional, incluyendo la vida académica, la vida colegiada, la participación y el sentido de colectividad, al tiempo que se ha buscado de manera firme y perseverante el mejoramiento de nuestro desempeño organizacional, así como la infraestructura. En este sentido se logró fortalecer y consolidar a los órganos colegiados, que han trabajado sistemática y rigurosamente, sobresaliendo la dinámica y el esfuerzo del Comité de Desarrollo Académico, que tuvo a su cargo la revisión, y en su caso, la transformación de los nombres y los objetivos de los Programas de Investigación alrededor de los cuales se estructura el Centro y que han dado lugar a la nueva organización académica, así como el establecimiento y desarrollo de los Seminarios Interprogramas y el apoyo a las tareas de docencia y educación a distancia.

PERSONAL ACADÉMICO

Durante el 2018 la planta académica del CRIM estuvo conformada por 76 académicos de tiempo completo, de los cuales 52 son investigadores y 24 técnicos académicos; esta cifra no varió respecto del año anterior. Del total de investigadores, 40 (77 por ciento) tienen la categoría de titulares y los 12 restantes (23 por ciento) son asociados. De los titulares, 20 se encuentran ubicados en la categoría “C”, 10 en la categoría

“B” y otros 10 en la categoría “A”, lo que demuestra la madurez y el compromiso de calidad académica de la planta, hecho que se corrobora con los niveles de Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico (PRIDE) alcanzados, ya que 38 investigadores (73 por ciento) cuentan con los más altos (“C” y “D”). Este hecho también se refleja en la alta adscripción de nuestro personal al Sistema Nacional de Investigadores —SNI— con 42 miembros (81 por ciento), tres en el nivel más alto (III), 13 en el nivel II, y 26 en el nivel I; cifra que por cuarto año consecutivo fue la más alta, cualitativa y cuantitativamente, en toda la historia del CRIM. Por otra parte, cuatro investigadores más se encuentran con una adscripción temporal en la dependencia.

Con referencia a los técnicos académicos, 15 de ellos son titulares (62 por ciento) y nueve son asociados. El PRIDE de 17 (71 por ciento) está en los niveles más altos (12 en “C” y cinco en “D”), además que uno de ellos es miembro del SNI en nivel de Candidato. Sobre sus grados académicos, tres tienen doctorado, ocho maestría, 12 licenciatura y una pasante; sin embargo, actualmente hay cuatro maestrantes y un doctorante. Por sus funciones y su contribución al desarrollo académico e institucional del CRIM, su asignación se distribuye de la siguiente manera: ocho en el Área de Apoyo Técnico Multidisciplinario a la Investigación, cinco en la Secretaría Académica (Coordinación de Docencia y Unidad de Planeación Académica) y 11 se encuentran adscritos a la Secretaría Técnica: cuatro en el Departamento de Sistemas, tres en Publicaciones, tres en Difusión Institucional y uno en la Biblioteca.

INVESTIGACIÓN

Además del desarrollo cotidiano de sus investigaciones individuales y colectivas, las actividades del personal académico del CRIM sobresalen en la coordinación de grupos de investigación y su activa participación en labores de docencia, que ha consolidado nuestra presencia institucional en las esferas de investigación y docencia universitaria, tanto al interior de la UNAM como en otras instituciones de educación superior, nacionales e internacionales. Por ello, es que nuestras investigaciones destacan en sus alcances metodológicos, en su incidencia en la elaboración de políticas públicas, por estrechar vínculos con la sociedad y en la captación de financiamientos y recursos extraordinarios. Durante este periodo, en el Centro se desarrollaron 158 proyectos de investigación, de los cuales 32 concluyeron al terminar el 2018 y 126 más continúan vigentes al arrancar el 2019. Cada académico participa, en promedio, en tres proyectos de investigación, ya sea dirigiéndolos o en forma colectiva.

Del total de los proyectos actuales, 31 tienen financiamiento; 16 de ellos tienen financiamiento interno de la UNAM proveniente de los programas PAPIIT y PAPIME; cinco proyectos más obtuvieron recursos provenientes del Conacyt, y los restantes 10 proyectos tienen financiamiento proveniente del sector público, tales como la CNDH, la PGR, el INEE, Conapo, y Secretaría de Gobernación, en el ámbito federal; los gobiernos de los estados de Morelos y Ciudad de México, en el ámbito estatal; y ayuntamientos de algunas entidades federativas, en el ámbito municipal. Entre las fuentes de financiamiento internacional se encuentran la Unesco y la Universidad de Glasgow, del Reino Unido.

Entre los proyectos de carácter internacional sobresalen los siguientes: “La perspectiva global de la crisis ambiental y los sistemas socioecológicos”, a cargo de la doctora

Eliane Ceccon; “Formas alternativas de trabajo en el mundo globalizado”, dirigido por la doctora Lucero Jiménez Guzmán; “La cooperación internacional para el desarrollo/ posdesarrollo y el caso de la relación de Asia-Pacífico y América Latina”, llevado a cabo por el doctor Juan Felipe López Aymes; así como el proyecto “Redes de actores en el regionalismo: los grupos técnicos de cooperación académica y transparencia fiscal internacional de la Alianza del Pacífico”, conducido por la doctora María Esther Morales Fajardo.

Por sus vínculos con la sociedad se destacan: “Ética de la ciudad. Despliegue del habitante Urbis”, a cargo de la doctora María Reyna Carretero Rangel; el proyecto “La apropiación de la tecnología digital en la producción y circulación de obras cinematográficas y audiovisuales de carácter independiente”, dirigido por el doctor Juan Carlos Domínguez Domingo; el proyecto “Cuerpo, resistencia y producción de subjetividades, frente a la lógica de la globalización capitalista”, desarrollado por el doctor José Agustín Ezcurdia Corona; así como el proyecto “Jóvenes universitarios en México”, conducido por la doctora María Herlinda Suárez Zozaya.

Por su incidencia en la elaboración de políticas públicas figuran: “Violencia contra mujeres y seguridad ciudadana en México. Un acercamiento desde el ámbito municipal para la formulación e implementación de políticas”, a cargo del doctor Roberto Castro Pérez; el proyecto “Gobernanza ambiental metropolitana y servicios ambientales hidrológicos”, dirigido por la doctora Gabriela de la Mora de la Mora; el proyecto “Programa estatal de gestión del riesgo y ordenamiento territorial del estado de Morelos”, conducido por el doctor Francisco Rodríguez Hernández; así como el proyecto “Pobreza energética, trabajo y bienestar femenino: estudios de caso en zonas con proyectos de energías renovables”, desarrollado por la doctora Margarita Velázquez Gutiérrez.

Por sus alcances metodológicos sobresalen: “Diagnóstico nacional sobre violencias en contra de mujeres y niñas indígenas”, a cargo de la doctora Sonia Frías Martínez; el proyecto “Integración de zonas rurales marginadas al sistema urbano por medio de la red de carreteras en los estados del Sur-Sureste de México”, realizado por el doctor Igor Lugo Olmos; el proyecto “Embarazo y salud reproductiva de los adolescentes en México y en el estado de Morelos: desigualdad y género”, desarrollado por la doctora Catherine Menkes Bancet; así como el proyecto “Vinculación socioeconómica de las industrias creativas y culturales con el sistema urbano de México”, conducido por el doctor Marcos Valdivia López.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

En este año los investigadores del CRIM reportaron haber escrito 135 capítulos de libros, 87 artículos en revistas y 35 libros autorales y coordinados, que totalizan 257 productos de investigación dictaminados por comités científicos (4.9 productos por investigador); además se reportaron otras 29 publicaciones técnicas, traducciones especializadas, informes públicos, cuadernos o folletos no arbitrados y publicaciones de ponencias en memorias, lo que sumado a la producción arbitrada, da por resultado 286 productos académicos generados por ellos (5.5 productos por académico). Estos productos ya están publicados o están en alguno de los procesos editoriales o de dictaminación.

Algunas de las revistas donde nuestros académicos han colaborado son: de los Estados Unidos (revistas *Journal of Research in Gender Studies*, *Journal of Ethnobiology*, *Journal of Family Violence*, *Reproductive Health Matters*, *Child Abuse & Neglect*, *Journal of Gender Studies*, *Feminist Criminology*, *Interpersonal Violence*, *Latin America Research Review*, entre otras); del Reino Unido (revistas *Helyon*, *Journal of Law, Policy and the Family* y *Bandung Journal of Global South*); de Francia (revistas *Revue d'Ethnoecologie* y *Revue Internationale d'Education Sevres*); de Holanda (revistas *Biomedicine & Pharmacotherapy* y *Tijdschrift voor Economische en Sociale Geografie*). Entre las revistas sudamericanas destacan, de Brasil (revistas *Sexualidad, Salud y Sociedad*, *Revista Brasileira de Estudos Pedagógicos*, *Revista Interdisciplinar da Mobilidade Humana* y *Civitas*); de Chile (revista *Notas de Población*, CEPAL); de Argentina (revista *Jornal de Ciencias Sociales*); y de Colombia (revista *Interciencia*). Entre las revistas mexicanas se encuentran las editadas por diferentes universidades e instituciones de educación superior además de la propia UNAM.

INTERCAMBIO Y MOVILIDAD ACADÉMICA

Sobre la movilidad académica, en el CRIM es tradicionalmente alta debido a la elevada calidad de sus miembros como profesionales universitarios y, sobre todo, por su gran compromiso para observar, estudiar y aportar soluciones en cada una de las disciplinas donde ellos y ellas convergen, motivo por el cual son invitados a lo largo del año para participar como ponentes, conferencistas o comentaristas en congresos, coloquios, seminarios y talleres, nacionales e internacionales. Además de su participación formal en esos eventos, también sostienen reuniones de trabajo, realizan trabajo de campo, observación participante, dan seguimiento a acuerdos previos, proponen actividades y, sobre todo, intercambian conocimientos, experiencias y métodos de trabajo, que incide en la actualización y mejora de su ya destacada producción académica.

Durante el presente periodo su presencia se destacó en 94 eventos y actos académicos, de los cuales 50 fueron en el ámbito internacional en 24 países en tres continentes del mundo; respecto al ámbito nacional, acudieron a 44 eventos y actos en 22 ciudades de 17 entidades federativas.

Por otra parte, resultado de los programas de colaboración interinstitucionales entre nuestra Universidad y otras instituciones de educación superior, durante el presente periodo investigadores del CRIM pudieron asistir a realizar actividades académicas por medio del Programa de Intercambio Académico de la UNAM, al mismo tiempo que académicos de otras instituciones de educación superior pudieron impartir cursos en el CRIM. De esta forma, la doctora Cristina Amescua Chávez y el doctor Óscar Carlos Figueroa Castro contaron con recursos PASPA para apoyar el desarrollo de sus respectivos proyectos “El Patrimonio Cultural Inmaterial: encuentros y fricciones entre lo local y lo global” e “Identidad y diversidad en India Antigua” y que realizaron durante sus periodos sabáticos.

A su vez, el doctor Óscar Madoery, de la Universidad Nacional de Rosario, en Argentina, impartió en el CRIM el taller “Los desarrollos latinoamericanos y sus controversias”, y dictó la conferencia “¿Quién planifica? Desafíos de las políticas de desarrollo territorial en América Latina”, ambos eventos tuvieron la finalidad de analizar los alcances y limitaciones de planificación del desarrollo. La doctora Anitza Freitez, de la

Universidad Católica Andrés Bello, de Venezuela, impartió la conferencia “Emigración desde Venezuela en tiempos de crisis”; el doctor Jorge Rodríguez Vignoli, del Centro Latinoamericano y Caribeño de Demografía (CELADE) de CEPAL, impartió la conferencia “Tendencias de la migración interna en América Latina, continuidad y cambio”.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS Y ACTOS ACADÉMICOS

Las actividades académicas que se desarrollan en el CRIM bajo la modalidad de educación continua se han formalizado con base en procedimientos que han permitido brindar formación y actualización a estudiantes de los posgrados en los que participa el Centro y, sobre todo, a la comunidad académica y público en general, no sólo de Cuernavaca sino de otras regiones del país. Las actividades de educación continua se han impartido en forma de diplomados, seminarios, talleres, cursos, conferencias, paneles, entre otros actos académicos, muchos de ellos gratuitos, y que han contado con una nutrida asistencia. A pesar de que durante el año 2018 el número de eventos fue el mismo respecto al año anterior, puede observarse un incremento importante tanto en la participación de ponentes, al pasar de 237 a 316, como el de horas impartidas, al pasar de 565 a 721.

Al igual que el año pasado, en este periodo se realizaron 22 eventos académicos, de los cuales 16 se desarrollaron en conjunto con otras entidades de la UNAM, tales como la Coordinación de Humanidades, el Instituto de Energías Renovables, la Coordinación de Universidad Abierta y Educación a Distancia (CUAED), el Programa Universitario de Bioética, el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH), la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y el Seminario de Investigación en Juventud. Entre las instituciones externas destacan El Colegio de Morelos, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, el Instituto Nacional de Desarrollo Social, el Instituto Nacional Electoral, el Programa Interdisciplinario de Investigación Acción Feminista A.C., la Red Género, Sociedad y Medio Ambiente del Conacyt, la Universidad Autónoma del Estado de México, el Instituto de Desarrollo y Fortalecimiento Municipal del Estado de Morelos, la Universidad Autónoma Metropolitana, GreenPeace, la Fundación Heinrich Böll Stiftung, la Fundación Friedrich Ebert Stiftung, Proyecto Transformación, el Consejo de Ciencia y Tecnología de Puebla, la Procuraduría Ambiental y de Ordenamiento Territorial de la CDMX, el Centro de Investigación y Docencia Económica, la Red de Investigadores en Gobiernos Locales de México (PIRC), la SEDESOL y el Instituto Mexicano de la Juventud. El total de entidades de la UNAM e instituciones externas con las cuales se realizaron en conjunto las actividades de educación continua fueron 28.

El diplomado de especialización Género, Desarrollo y Sustentabilidad: Herramientas Teórico-Methodológicas para el Estudio de la Crisis Socioambiental, coordinado por la doctora Margarita Velázquez Gutiérrez, cuenta ya con tres generaciones; la tercera promoción inició sus actividades en julio de 2018 con 21 participantes. Las tres promociones han tenido participantes de otros países, por lo que se contempla consolidar este proyecto y tener una convocatoria de ingreso anual, como ya ha venido sucediendo. La particularidad de este diplomado, en el que también son convocantes la Red Género, Sociedad y Medio Ambiente (Red GESMA-Conacyt) y la Coordinación de

Universidad Abierta y Educación a Distancia (CUAED-UNAM), es que se imparte en la modalidad de educación a distancia, lo que permite el ingreso de personas ubicadas en otras entidades del país e incluso en el extranjero.

La I Conferencia Norte-Sur Degrowth-Descrecimiento, tuvo como objetivo abrir un foro para presentar el pensamiento y la práctica actual sobre el Degrowth-Descrecimiento en el mundo y ponerlo en diálogo con el contexto de los países del Norte y el Sur globales en el siglo XXI. Con 31 instituciones convocantes, el evento registró la participación de conferencistas de Francia, Alemania, Estados Unidos, Canadá, Italia, India, España, Costa Rica, Colombia, Argentina y México. Asistieron más de 430 personas de 38 países. Se contó con la participación de investigadores, profesores y estudiantes de 50 universidades de 26 países. Durante tres días se presentaron 187 ponencias organizadas en 42 sesiones paralelas (20 especiales y 22 para presentaciones individuales) así como la presentación de cinco libros. El evento tuvo una duración de 50 horas. La doctora María de Jesús Ordóñez, investigadora del CRIM, formó parte de la Comisión Ejecutiva.

El Foro Regional sobre la Política Nacional Anticorrupción se realizó en las instalaciones del CRIM; estuvo coordinado por los doctores Medardo Tapia Uribe y Mauricio Merino Huerta, del CIDE. El foro contó con la participación de cinco ponentes y 90 asistentes. Los temas de las mesas de trabajo fueron: Puntos de contacto e intermediarios de la corrupción; Profesionalización; Responsabilidad pública, control interno y áreas de riesgo; Redes de corrupción; y Participación ciudadana y derechos humanos.

DOCENCIA

Además de participar permanentemente en el programa de posgrado en Ciencias Políticas y Sociales (PPCPyS) y el programa de maestría en Trabajo Social (PMTS), la vinculación de los académicos del CRIM se ha ampliado y las tareas de impartición de docencia, tanto en licenciatura como en maestría y doctorado, las desarrollan en otras entidades de la UNAM, tales como la Facultad de Filosofía y Letras, el posgrado en Ciencias de la Sostenibilidad (donde participan 12 entidades de la UNAM), el posgrado en Pedagogía (en el que participan cuatro entidades de la UNAM), el Instituto de Ecología, el Instituto de Energías Renovables y el Instituto de Geografía.

Sobre su participación en el PPCPyS, durante los semestres 2018-1 y 2018-2 se reportó la participación de 15 académicos del CRIM como sinodales de doctorado y ocho como sinodales de maestría, por lo que en la actualidad los académicos del CRIM cuentan con 25 asignaciones como tutores principales de doctorado y 35 asignaciones en calidad de miembros de Comités de Doctorado; en maestrías se reportaron 17 asignaciones como tutores principales de tesis y 10 como lectores.

Respecto al PMTS, el CRIM es entidad participante en este programa de posgrado desde 2003 y funge como sede desde 2014, lo que ha permitido vincular al programa con el entorno local y regional. Un claro ejemplo es el convenio de colaboración académica que se firmó con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, el cual permitió a cinco profesoras de la Facultad de Estudios Superiores-Temixco de la UAEM, cursar la maestría en Trabajo Social en nuestra sede, quienes ya son egresadas y están

en proceso de entrega del borrador final de su tesis. Del total de 24 alumnos que han cursado este programa en nuestras instalaciones, 11 han obtenido el grado, nueve se encuentran en proceso de conclusión de la tesis, un alumno está en revisión de su tesis y tres más acaban de concluir el cuarto semestre.

Las actividades de docencia también las desarrollan en instituciones externas a nuestra casa de estudios, principalmente en universidades estatales como la Autónoma del Estado de Morelos, la Autónoma de Nuevo León, la Autónoma del Estado de México, la Autónoma del Carmen, la Autónoma de Tamaulipas y la Autónoma de Tlaxcala.

Otras instituciones en las que participan los académicos del CRIM impartiendo docencia son: El Colegio de Morelos, El Colegio Mexiquense, El Colegio de la Frontera Sur, la Universidad Pedagógica Nacional, el Instituto Nacional de Salud Pública, la Escuela Nacional de Antropología e Historia, y la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Durante 2018 se promovieron 54 actos y eventos académicos organizados por nuestros investigadores o donde la dependencia participó como convocante; adicionalmente se difundieron ampliamente 76 noticias y eventos de diversas entidades de la UNAM. Las actividades organizadas por el CRIM este año fueron: un diplomado, cuatro seminarios, dos talleres, un curso, un coloquio, un congreso, tres foros, una mesa redonda, 14 conferencias, dos conversatorios, una muestra internacional, 13 presentaciones de libros, así como 10 carteles para promocionar las nuevas adquisiciones de la Biblioteca.

Con el apoyo de la Coordinación del *campus* Morelos de la UNAM, se gestionaron 26 entrevistas a integrantes de nuestra comunidad en la *Gaceta UNAM*, el Instituto del Sistema Morelense de Radio y Televisión, periódico *El Sol de Cuernavaca*, Radio Mundo y noticiero *Línea Caliente*; de éstas, 19 se colocaron en el espacio de difusión de nuestro portal web. En redes sociales se promovieron 118 notas de interés para la comunidad; 81 correspondieron al Centro, 22 fueron de actividades externas y 15 notas informativas de la UNAM. Durante este año, nuestro portal web recibió 109 mil 560 visitas.

Siendo conscientes de la importancia de la difusión y promoción de las obras que se editan en el Centro, y con la meta de estar a la vanguardia en las dinámicas y necesidades de los usuarios actuales, se realizan mejoras constantes a la sección de publicaciones de nuestro portal web con el fin de facilitar la búsqueda, consulta, descarga y adquisición de los títulos que integran nuestro catálogo. A la fecha se han actualizado las publicaciones de 2010 a 2018, y se continúa trabajando en ello con la finalidad de tener dicha información para todos los títulos que conforman el Catálogo de Publicaciones del CRIM.

Otra forma de difusión de nuestras publicaciones es la consulta y descarga de forma gratuita del libro completo en formato PDF, los cuales suman ya 178 títulos, es decir, casi la mitad de la producción editorial del CRIM, por lo que se continúa con la digitalización de obras a fin de aumentar este número; se ha trabajado asimismo en aligerar el peso de los archivos para favorecer su descarga en distintos dispositivos electrónicos.

VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Dada nuestra característica geográfica externa a la Zona Metropolitana de la Ciudad de México, y que fue el estado de Morelos quién nos recibió desde el año de 1985, el trabajo académico e institucional del CRIM tiene una alta incidencia en la opinión pública de la sociedad morelense y la ciudad de Cuernavaca en particular, que se refleja en el acercamiento de diferentes sectores y estratos gubernamentales y de la sociedad civil hacia las variadas propuestas que hemos realizado sobre el entorno y tejido social, político y económico de la entidad, sobre las posibilidades de desarrollo sustentable, ecológico y armónico, y sobre sus ricas y diversas manifestaciones culturales y populares.

Asimismo, además de las colaboraciones que se desarrollan en el seno de nuestra Universidad, con organismos públicos y privados en México y en el mundo, se sostienen relaciones estrechas de colaboración e intercambio con una gran cantidad de dependencias del gobierno estatal; con diferentes gobiernos municipales; con las delegaciones de las dependencias federales; con la mayoría de las instituciones de educación superior, públicas y privadas, asentadas en el estado de Morelos; así como con varios organismos públicos, desconcentrados y descentralizados, que también se encuentran en esta entidad federativa.

En este ciclo se han firmado o ratificado ocho convenios de colaboración y bases de cooperación, nacionales e internacionales, a reserva de cuatro más que se encuentran en revisión de las contrapartes. Entre ellos, destacan los firmados con el Instituto Nacional Electoral, el Instituto Nacional de las Mujeres, la Universidad de Glasgow, la Universidad Americana de El Cairo, la Universidad Keimyung y la Unesco.

DESCENTRALIZACIÓN INSTITUCIONAL

El Centro forma parte del Consejo de Dirección del *Campus* Morelos, cuyo objetivo es fortalecer las labores académico-administrativas del *campus* de la UNAM en el estado de Morelos. Como integrante del Consejo Técnico de Humanidades, nuestra dependencia participa activamente en los plenos de éste, así como en la Comisión Permanente de Evaluación del Personal Académico (CEPA) y en la Comisión Especial PRIDE y Evaluación Académica; en el Consejo Académico del Área de las Ciencias Sociales, el CRIM es integrante de la Comisión de Evaluación del Personal Académico y de la Comisión Permanente de Planes y Programas de Estudio.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Durante este periodo los académicos del CRIM fueron distinguidos con los siguientes premios y reconocimientos:

El Centro de Estudios Navales de la Secretaría de Marina, Armada de México, le otorgó al doctor Héctor Manuel Cappello García la Condecoración al Mérito Docente Naval, como resultado de su dedicación, perseverancia y desempeño profesional demostrado en el diseño del doctorado de Defensa y Seguridad Nacional que imparte esa institución.

Este año la técnica académica licenciada Olga Serrano Sánchez recibió el reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz que otorga la UNAM a sus académicas con motivo de sus actividades destacadas.

El proyecto de Red Género, Sociedad y Medio Ambiente (Red GESMA), a cargo de la doctora Margarita Velázquez Gutiérrez, fue seleccionado por la Dirección de Redes Temáticas del Conacyt para continuar por cuarto año consecutivo con los apoyos que otorgó la institución durante el 2018.

INFRAESTRUCTURA

Entre las acciones sobresalientes en este rubro, este año el CRIM obtuvo el Distintivo Ambiental Nivel Oro por su contribución al mejoramiento ambiental, convirtiéndose así en la tercera entidad de toda la UNAM en obtener dicho reconocimiento. Por otra parte, el Programa Basura 0, continúa trabajando conjuntamente con la participación de la comunidad en la separación de los residuos, así como atendiendo y dando seguimiento a cada una de las propuestas que surgen para mejorar e innovar este programa.

Se dio atención de manera integral a la infraestructura del CRIM que sufrió daños por el sismo del 19 de septiembre de 2017. Las reparaciones las realizó un proveedor autorizado y supervisado por la Dirección General de Obras y Conservación, con el apoyo presupuestal de la Rectoría; por lo anterior, se puede informar que la Dirección mencionada emitió un dictamen favorable respecto a la situación de la estructura de los edificios del Centro, en beneficio de la seguridad de la comunidad del CRIM.

Se inició la automatización del riego a las áreas verdes (mil 587 metros cuadrados) utilizando aguas residuales, por lo que se disminuyó el consumo de agua que suministra el municipio. Otras acciones que se realizaron bajo el criterio de sustentabilidad social y ambiental fue la conclusión de la instalación de 14 lámparas fotovoltaicas; la adecuación y aplicación de losetas en interiores y exteriores de las cisternas con la finalidad de mejorar las condiciones higiénicas del agua que utilizamos en el Centro, que redundará en un mantenimiento requerido menor, y que los purificadores de agua tengan un mejor rendimiento; asimismo, las fumigaciones en jardines y edificios se continúan realizando con insecticidas orgánicos libres de contaminantes.

